

PAROISSE St PIERRE - St PAUL EN BOCAGE

JOURNAL PAROISSIAL N° 72 TOUSSAINT 2017

rue de la Mairie 61100 La Lande-Patry 02 33 65 22 14 - paroissaintpierresaintpaul61.jimdo.com - paroissstpierre-stpaulenbocage@wanado

LA CATÉCHÈSE, ÇA ME CONCERNE !

Depuis longtemps, c'est notre principale inquiétude : le très petit nombre d'enfants scolarisés qui viennent à la catéchèse ! Nous subissons de plein fouet le processus de sécularisation qui affecte en profondeur les sociétés occidentales. Beaucoup de gens se détachent de toute vie spirituelle, de toute relation à Dieu et à l'Église. Ils le font, en grande part, par négligence, par laisser-aller ; le processus est « en douceur », sans conflit. Il est rare qu'on mette Jésus à la porte. Simplement, on ne le fait plus entrer ! Ou alors on « se sert de Lui » à l'occasion d'un baptême (qui le plus souvent ne sera pas suivi de la catéchèse) ou d'une inhumation (c'est quand même plus beau avec de l'encens et de l'eau bénite !) Mais si la cause est assez superficielle et anodine, les conséquences sont graves. Désormais, c'est un tout petit nombre d'enfants, futurs adultes, qui acquièrent un minimum de repères sur la foi chrétienne. Or, on le sait bien, l'ignorance est TOUJOURS source d'intolérance. Et puis, ces générations sans repères spirituels seront fragiles, exposées, pour reprendre le mot de St Paul, à « tous vents de doctrine ». Nous vous demandons donc, à vous paroissiens, d'être attentifs aux enfants de vos familles, de vos amis, de votre voisinage. Ne leur faites pas la morale. Ne les culpabilisez pas. Annoncez.

L'Équipe Pastorale

RENTRÉE PAROISSIALE

Sous un ciel bien hésitant, la communauté de Saint Pierre/ Saint Paul en Bocage se retrouve à 10 h 30 à l'église de Montilly pour la rentrée paroissiale. Une petite assemblée sans doute par le nombre de participants, mais surtout une belle diversité : les habitués aux cheveux blancs sont là, mais surtout des jeunes parents accompagnés de petits, des jeunes catéchisés, collégiens et lycéens. Notre paroisse a pris un sérieux « coup de jeune » en ce dimanche. Cela nous sera manifeste à la procession des offrandes, au Notre Père et aussi au chant final (« Nous dansons, de Glorius).

À la sortie, le ciel hésite et décide de ne plus envoyer la



INCROYABLE !

EXCLUSIF !

ON AURAIT RETROUVÉ LE 11^{ÈME} COMMANDEMENT



CATHOLIQUES, SANS VOUS COMMANDER,

SOUTENEZ L'ÉGLISE ET SA MISSION

Voir page 4

pluie. Alors, une bonne trentaine de volontaires se dirigent vers la Groudière. Un petit regroupement au niveau de la grand' route (le Planches Momes ?) avec une intervention de Thérèse sur l'encreinte de la Réforme en ce lieu (presbytère du pasteur).

À l'arrivée à la Groudière, nous sommes accueillis par le propriétaire des lieux qui a mis un abri à notre disposition et nous offre un pique-nique de bienvenue. Chacun tire alors un pique-nique de sa voiture. La convivialité est de rigueur et les plats circulent surtout les desserts.

Restaurés et prêts à l'écoute, les lieux de la Groudière nous sont présentés. L'empreinte de la Réforme est particulièrement importante en ce lieu (temple construit en 1855, cimetière privé).

Dates à retenir

Mardi 24 octobre : célébration pénitentielle à 17h à La Lande-Patry

Mercredi 1^{er} novembre : messes de la Toussaint à 9h30 à St Pierre d'Entremont et à 11h à La Lande-Patry.

Jedi 2 novembre : messe pour les défunts à 18h30 à La Lande.

Dimanche 19 novembre : messe célébrée par notre évêque, Mgr Jacques Habert, à 10h30 à La Lande-Patry (voir page 4).

Dimanche 3 décembre : 1^{er} dimanche de l'Avent, dimanche déployé à partir de 9h30 à la salle de l'atelier à Caligny, temps de partage et de convivialité pour tous, enfants, jeunes et adultes, suivi de la messe à 10h30 à l'église de Caligny.



encore utilisé de nos jours (au moins cinquante sépultures existantes)

Un regret : le temple ne peut être ouvert en raison de problèmes de sécurité. La communauté protestante, lors de l'adoption des Lois de Séparation des Églises et de l'État a fait le choix de garder son patrimoine et d'en assurer l'entretien. Ensuite, Jean Fran-



çois nous présente son exploitation agricole : culture conventionnelle pour les céréales, élevage de



bovins de race Salers (les collines de Normandie sont-elles cousines des volcans cantaliens ?) mais surtout production de calvados avec exportation de la production aux quatre coins de la planète. L'attention des adultes a été particulièrement intense lors des explications de Jean François.

Après une louange à la Créa-



tion, et un cidre bouché de départ, chacun a rejoint son domicile.

Que retenir ? Très belle journée conviviale qui a permis de respirer le grand air et une bouffée d'oxygène. Nous repartons, reboostés, chacun dans nos différents services d'Église par cette rentrée paroissiale très chaleureuse.

Merci à tous les organisateurs, à Jean François et François, et à Nyen et Annick Lemarchand de la communauté protestante qui sont venues nous éclairer.

Marie Joséphe et Christian LIENART

Une messe où les enfants ont été attentifs et actifs, le beau temps, un paysage magnifique, une balade conviviale et chaleureuse avec une quarantaine de participants de tous âges (et notamment des nouveaux parents du catéchisme), un hôte accueillant qui nous a expliqué son activité avec passion, une présentation du temple protestant présent sur le hameau où nous mangions ! Tous les ingrédients étaient réunis pour faire de la rentrée de la paroisse un moment chaleureux et fraternel. Nous venions aux nouvelles des uns et des autres et nous avons pu faire connaissance les nouveaux visages !

Cette journée a été une bouffée d'air frais pour bien démarrer l'année paroissiale !

Lucile

Le Père Amand a célébré la messe de rentrée dans l'église de Montilly, joliment fleurie par Paulette. Les enfants ont processionné jusqu'à l'autel en portant la guirlande qu'ils avaient fabriquée la veille, ainsi que le panneau de fleurs, destiné à être complété au fil de l'année.

Événement marquant : Fabienne et Magali rejoignent l'équipe des catéchistes. Bravo !... Les autres services acceptent aussi les candidatures... Avis aux amateurs...

Après notre marche apéritive Jean-François nous a accueillis chaleureusement dans sa ferme. Une fois la quarantaine de participants installés pour le pique-nique, il nous a servi un pique-nique très apprécié. Notre groupe rassemblait toutes les générations de 13 mois à 91 ans : enfants, ados, jeunes couples, grands-parents... Magnifique patchwork.

Marie-Annick et Nyen, de confession protestante, nous ont donné quelques éléments sur le 500^e anniversaire de la Réforme et sur la pratique de leur culte dans le bocage. Ensuite, Thérèse nous a conduits jusqu'au temple protestant, pour la visite extérieure, ainsi qu'au cimetière.

Jean-François, passionné par son travail, a pris le relais et nous a fait visiter son exploitation. Il a expliqué la fabrication du cidre et du calvados. En prime, nous avons pu admirer un petit veau de 10 jours.

Après avoir vécu ensemble la rentrée paroissiale, dans une ambiance joyeuse et sympathique, revenait au Père Amand de conclure cette belle journée frisquette mais ensoleillée : lecture, prière, chant.

Nous nous sommes quittés, après le pot de l'amitié, enrichis de tout ce que nous avons vécu au cours de cette rencontre.

Annie LESELLIER

DES NOUVELLES DE L'APAR

Depuis le 19 août dernier l'APAR accueille une nouvelle famille dans la maison de Caligny. Il s'agit d'un couple et d'un de leurs quatre enfants (qui poursuit des études supérieures). Le père parle français, la maman et son fils parlent anglais, ce qui a grandement facilité leur intégration. Ce sont des réfugiés politiques, c'est-à-dire que leurs vies sont menacées dans leur pays d'origine. Espérons que la France leur donnera un asile définitif ! Pour l'instant, après avoir connu l'errance des migrants sans domicile, ils apprécient le calme de notre bocage et ont pris en main l'entretien du jardin potager que l'APAR avait préparé au printemps dernier. Une réunion a eu lieu le 14 septembre pour présenter la famille aux membres de l'association et pour mettre en place le suivi et l'accueil de cette nouvelle famille.

Pour autant, l'APAR ne se désintéresse pas de la famille Saroxan qu'elle avait hébergée jusqu'en février 2017. Le papa et ses trois enfants ont passé trois semaines de vacances dans une maison amie de notre paroisse et a pu ainsi quitter l'étroit appartement où elle est logée à Caen. Des visites régulières ont lieu dans leur nouvel hébergement. Les enfants se sont bien adaptés à leur nouvelle école, mais le papa souhaiterait revenir un jour dans notre région.

Afin de parer aux nombreux frais engendrés par ses actions en faveur de ces deux familles, l'APAR a besoin de votre soutien moral, matériel et financier. « Accueillez ! » ré-

15 AOÛT : PROCESSION À N.D. DE LA VISANCE



À La Lande-Patry le culte à la Vierge est prégnant et multiple : la confrérie des Trinitaires (dont la bannière est toujours exposée au fond de l'église) était sous le patronage de Notre-Dame-du-Remède dans le sens de délivrance et de rachat des prisonniers capturés par les barbaresques. Notre-Dame-de-La Lande fut pendant longtemps la seconde appellation de cette localité, et l'église paroissiale est dédiée à Notre-Dame-de-l'Assomption. Bien que l'on ignore à quelle époque ce culte s'est développé, sa désignation accompagnée du marqueur territorial (de N-D.-de-La-Lande, ou N.D. de Visance du nom de la rivière coulant en contrebas du Bourg de La Lande-Patry) conduit à relativiser une origine religieuse qui serait strictement chrétienne. En d'autres termes, il apparaît tout à la fois doté d'une part civile célébrant la localité et d'une part religieuse, sans doute initialement païenne, dont le globalisant culte à la Vierge Marie témoigne de la christianisation.

Pendant longtemps cette double fonction civile et religieuse s'est manifestée à l'occasion de la fête patronale le 15 août, jour de l'Assomption. Des festivités populaires étaient en effet organisées durant cette journée, laquelle se poursuivait le soir par une messe et une procession aux flambeaux, pour s'achever par un grand bal donné sur le carrefour de la Fontaine non loin de la Mairie. À partir de 1923 c'est l'association de gymnastique locale « Jeanne d'Arc » accompagnée d'une fanfare qui conduisait les villageois de l'église vers le lieu

pète inlassablement le pape François. « J'avais faim, et vous m'avez donné à manger ; j'avais soif, et vous m'avez donné à boire ; j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli ; j'étais nu, et vous m'avez habillé ; j'étais malade, et vous m'avez visité ; j'étais en prison, et vous êtes venus jusqu'à moi ! » nous dit Jésus dans l'évangile selon St Matthieu (25, 31-46). Vous pouvez ainsi concrétiser, au choix ou tout à la fois :

- votre **soutien moral** en adhérant ou en renouvelant votre adhésion pour 2017 en versant votre cotisation d'un montant de 10 € (cette cotisation sert à faire fonctionner l'APAR en tant qu'association (frais divers de secrétariat, d'assurance, de transports, de communication...))

- votre **soutien matériel** en participant aux services divers que l'APAR propose à ses hôtes : transports, courses, jardinage, sorties...

- votre **soutien financier** en effectuant des dons ponctuels ou des versements réguliers au moyen de prélèvements automatiques que vous pouvez à tout moment interrompre.

Jésus termine ce passage d'évangile annonçant sa venue par ces paroles :

« Amen, je vous le dis, chaque fois que vous ne l'avez pas fait à l'un de ces petits, à moi non plus vous ne l'avez pas fait. »

L'APAR (Association Pour l'Accueil des Réfugiés)

Rue de la Mairie

61100 La Lande-Patry

lapardubocage@gmail.com <https://lapardubocage.jimdo.com/>

du bal.

Le parcours de la procession mariale a beaucoup changé au fil du temps. Jadis effectuée dans l'église, cette procession s'est pratiquée depuis la fin des années 1930 jusqu'au début des années 1960 sous la forme d'un aller et retour ponctué d'une messe entre l'église paroissiale Notre-Dame-de-l'Assomption et la route de la boucherie où était installée une reproduction de la grotte de Lourdes. Par la suite, à partir de 1963, une statue de la Vierge nouvellement acquise fut disposée sur un terrain situé en contrebas du lotissement communal, en bordure de la rivière La Visance. Dès lors, cette statue Notre-Dame-de-Visance ayant été bénite en 1964, cette petite place verdoyante constitua le jalon principal de la procession : elle en fut un temps le point de départ tandis que la dispersion des pèlerins avait lieu devant l'église paroissiale. Toutefois, depuis quelques années les messes sont données dans l'église et la procession se disperse sur le site de Notre-Dame-de-Visance.

La fête patronale et la procession Mariale de La Lande-Patry peuvent être envisagées comme constitutives du patrimoine immatériel associé aux ifs dans la mesure où l'on y retrouve les symboliques à la fois civile et religieuse, locale et globale, présentes sur le site où se tiennent les deux arbres vénérables et l'église Notre-Dame-de-l'Assomption. À ce propos, il est intéressant de souligner le caractère éminemment changeant de cette articulation que traduit l'évolution des festivités : la fête populaire de l'Assomption s'est en effet éteinte à l'issue des années 1960 pour ne réapparaître qu'en 2001, à la fin du mois de juin, sous la forme d'une fête communale organisée sur le stade municipal. C'est ainsi que l'on observe un éloignement tant spatial que temporel de l'expression des registres civil et religieux. Aujourd'hui, d'ailleurs, les ifs de La Lande-Patry apparaissent comme une préoccupation exclusive de la commune tandis que le spirituel campe dans l'église.



Yann LEBORGNE (Chargé de mission, CRECET de Basse-Normandie qui a enquêté auprès du P. Soutif), fiche d'inventaire du patrimoine culturel immatériel de la France

CALENDRIER DES BAPTÊMES ET DES RÉUNIONS DE PRÉPARATION

Baptême	Lieu	Date 1 ^{ère} réunion	Date 2 ^e réunion
Dimanche 11 mars	La Lande-Patry	9 février	23 février
Dimanche 1 ^{er} avril - Pâques	À préciser	2 mars	16 mars
Dimanche 29 avril (Pont 1 ^{er} mai)	La Lande-Patry	30 mars	13 avril
Samedi 19 mai (W.E. Pentecôte)	La Lande-Patry	20 avril	4 mai
Samedi 9 juin	La Lande-Patry	11 mai	25 mai
Dimanche 1 ^{er} juillet	La Lande-Patry	1 ^{er} juin	15 juin
Samedi 21 juillet	La Lande-Patry	22 juin	6 juillet
Dimanche 12 août	La Lande-Patry	13 juillet	27 juillet
Samedi 1 ^{er} septembre	La Lande-Patry	3 août	17 août
Dimanche 23 septembre	La Lande-Patry	24 août	7 septembre
Dimanche 14 octobre	La Lande-Patry	14 septembre	28 septembre
Dim. 4 novembre (Pont Toussaint)	La Lande-Patry	5 octobre	19 octobre

Les baptêmes se déroulent le dimanche à 11 h 45 et le samedi à 17 h ou 16 h 30 (selon la disponibilité du célébrant). Les réunions de préparation ont lieu le vendredi, à 20 h 30, à l'accueil paroissial (à côté de la mairie de la Lande Patry). Important : la famille doit d'abord contacter l'accueil paroissial -> tel. 02 33 65 22 14, pour l'inscription en vue du baptême, 3 mois minimum avant la date de la célébration.

DENIER DE L'ÉGLISE

À quoi sert le Denier ?

- Il finance l'action des prêtres en leur accordant une rémunération, une couverture sociale, et lorsqu'ils sont à la retraite, un complément de revenus.
- Il complète le financement de la formation des séminaristes, nos prêtres de demain.
- Il permet de rémunérer les salariés laïcs en mission et les salariés administratifs dans notre diocèse.

Pourquoi donner au Denier ?

- Pour mon attachement à la vie de l'Église, de ma paroisse, de mon diocèse qui ne reçoivent aucune subvention de l'État ou du Vatican.
- Pour que l'Église puisse continuer à mener sa mission : annoncer, célébrer, servir...

SOUTENEZ CE JOURNAL !

Rappel : le journal paroissial est distribué dans TOUTES les boîtes aux lettres des 8 communes de notre paroisse. Il a cependant un coût. Pour aider la paroisse à financer cet outil missionnaire, merci de nous aider en retournant le formulaire ci-dessous :

M.
Rue, lieu-dit
Commune
Soutien pour un an (4 numéros, 10 €) au Journal de la paroisse St Pierre-St Paul en Bocage (à remettre à la quête ou à l'accueil paroissial)

19 NOVEMBRE : VISITE DE NOTRE EVÊQUE

Monseigneur Jacques Habert célébrera la messe de 10h30 à La Lande le dimanche 19 novembre. En effet, ce jour-là nous fêterons les 25 ans de sacerdoce du P. Amand, notre prêtre modérateur. La lettre de mission pour la conduite des funérailles sera remise à Yves Poulain qui a terminé sa formation. De plus, les nouvelles lettres de mission seront remises aux membres de l'Équipe Pastorale (elles avaient expiré déjà depuis un certain temps !)

À l'issue de la messe sera servi un vin d'honneur qui permettra à chacun de s'entretenir avec notre évêque, puis le repas partagé aura lieu dans la salle de la mairie de La Lande-Patry (chacun apporte une entrée ou un plat ou un dessert ainsi que boisson et pain pour 6 personnes environ, prévoir aussi ses couverts complets.)

À cette occasion nous fêterons les 25 ans de sacerdoce du père Amand. Chacun pourra faire un don selon sa volonté, le père Amand en disposera à sa guise.

JOIES ET PEINES DE NOS FAMILLES

au 21 septembre 2017

Baptêmes

Côme DUMONT (Cerisy-Belle-Étoile)
Octave BAZIN (La Lande Patry)
Mya DEBAIZE (St Paul)
Alexandra LAUNAY (La Lande-Patry)
Fauve HEUZE-VEGEAIS (Landisacq)
Manon BECHET (La Lande-Patry)
Timéa BOISGONTIER (St Paul)
Guillaume ROGER (La Bazoque)
Soan LANGLAIS (St Paul)
Djahiss LAUP (Colombelles)
Noé SALLE (Montilly-sur-Noireau)

Mariages

Nicolas FURON et Camille ADINE (La Lande-Patry)
Laurent PREVEL et Céline DOUBLET (Caligny)
Benjamin AMIARD et Amélie ROUELLE (Montilly-sur-Noireau)

Florent COMPAIN et Maryline EUDE (Landisacq)
Romain BLOOMFIELD et Lucie GALLIER (Landisacq)
Frédéric HUET et Audrey DE-GAND (Caligny)

Noces d'or

Jean-Claude et Renée MARIE (Montilly-sur-Noireau)
Claude et Annick CROCHET (St Pierre d'Entremont)

Décès

Janine ROUY (La Lande-Patry)
Denise LECHEVREL (La Lande-Patry)
Pierre COLLET (La Lande-Patry)
Georges FREMONT (St Paul)
Florian MEREL (Caligny)
Madeleine LEBAILLY (La Lande-Patry)
Jean-Yves POIVET (Cerisy-Belle-Étoile)
Odette GUILLOUET (Caligny)
Paulette FOUCAULT (St Paul)
Marie-Louise FRÉMONT (Cerisy-Belle-Étoile)
Marguerite DEHAIS (St Paul)

ACCUEIL PAROISSIAL

L'Accueil Paroissial se trouve à droite de la Mairie de La Lande-Patry. Il est ouvert le :
Jeudi de 17 h à 19 h
Vendredi de 17 h à 19 h
Samedi de 10 h à 12 h

Téléphoner de préférence à ce moment-là au 02 33 65 22 14 ; en cas d'urgence, le répondeur vous communiquera le n° de la personne responsable